

Discours de S.E.M. Joseph Weiss, Ambassadeur de la République fédérale d'Allemagne à l'occasion de la fête nationale allemande le 3 octobre 2012

C'est pour moi une grande joie et un énorme plaisir de vous accueillir à l'occasion de la fête nationale allemande. Je remercie sincèrement tous les invités qui nous ont fait l'honneur de venir.

J'exprime ma gratitude au représentant de Brussels Airlines à Lomé qui nous a sponsorisé en mettant à notre disposition de jolies photos de l'Allemagne. Elles vous donnent une impression de la beauté de notre pays et des destinations de SN en Allemagne. Comme vous le savez, Lufthansa est actionnaire de SN.

Le 3 octobre 1990, moins d'une année après la chute du mur de Berlin, la République Démocratique d'Allemagne, la partie communiste de l'Allemagne, a adhéré à la République fédérale d'Allemagne. L'unité des deux Allemagnes a été rétablie.

Pour mieux vous expliquer pourquoi nous sommes réunis aujourd'hui, je vous prie de bien vouloir regarder une vidéo de trois minutes.

Comme vous le savez, cet événement a eu des répercussions partout dans le monde. En Afrique, la réunification allemande a déclenché un vent de démocratisation. Il y a de nombreux personnages parmi nous ce soir qui peuvent témoigner des changements profonds que le Togo a subis depuis.

Pour nous Allemands, le 3 octobre 1990 sera toujours une journée de rêve. C'est une journée où les aspirations d'un peuple, dont une partie avait déjà perdu l'espoir, sont réalisées. Ces événements sont une preuve que des révolutions peuvent se produire d'une manière pacifique et en harmonie avec les voisins pourvu que une volonté politique existe.

Vingt deux ans plus tard, le monde a évolué. Aujourd'hui nous parlons d'autres problèmes. L'Europe traverse une crise financière, économique et sociale sans précédent. Des réformes profondes seront nécessaires. L'Allemagne jouera un rôle important dans ce processus.

Laissez-moi retourner au Togo. Cela fait une année que moi-même et ma famille sommes ici. En guise d'un bilan provisoire, j'aimerais vous dire que nous sommes très heureux ici. Nous sommes très touchés par la gentillesse du peuple togolais. Nous nous sentons comme chez nous. Je sens l'affection sincère envers l'Allemagne et cela me fait chaud au cœur.

C'est dans une atmosphère particulièrement amicale que les relations entre le Togo et l'Allemagne ont pris un essor spectaculaire depuis mon arrivée:

- le 50ème anniversaire de la création de l'Institut Goethe en octobre 2011 est l'expression du dynamisme culturel entre nos peuples,
- la présence de nos deux pays au Conseil de Sécurité des Nations Unies a permis un renforcement impressionnant de la coopération politique. Nous travaillons étroitement ensemble sur les grands dossiers de la paix et de la sécurité dans le monde.
- Une grande conférence régionale sur le changement climatique a eu lieu à Lomé en février 2012 pour créer des centres de compétences en Afrique de l'Ouest. L'Allemagne va financer ce projet WASCAL avec un montant initial de 50 Mio d'Euros.
- la finalisation d'un investissement de HeidelbergCement dans le domaine du clinker et du ciment va ouvrir un nouveau chapitre de nos relations économiques: Cette entreprise qui a son siège en Allemagne va investir 250 Mio USD dans le pays. Ce projet phare va sûrement attirer d'autres investissements.

- La reprise de la coopération entre le Togo et l'Allemagne après presque 20 ans de suspension a été l'apogée de l'année passée: Le ministre allemand de la Coopération et du Développement économique Dirk NIEBEL s'est déplacé personnellement à Lomé en décembre 2011 pour annoncer cette décision heureuse.
- Je suis impressionné et encouragé par l'engagement et l'enthousiasme avec lequel nos amis togolais nous ont aidé à établir un programme substantiel de coopération. Je remercie très sincèrement tout ceux qui y ont contribué. Je suis sûr qu'avec cet élan, nous allons vite avoir des résultats concrets dans les secteurs de coopération que nous avons retenus ensemble: décentralisation/bonne gouvernance, développement rural/agriculture, formation technique et professionnelle/emploi des jeunes.

Après une année au Togo, j'ai vu les potentialités énormes du pays qui sont en grande partie sous ou non-exploitées: les ressources naturelles, le port en tant que poumons de l'économie du pays, la richesse culturelle, les bons produits agricoles, le Togo en tant que carrefour de l'Afrique de l'Ouest.

Mais j'ai aussi dû constater le retard du Togo dans beaucoup de domaines. Cela est vrai aussi -je suis désolé de le dire - pour la situation politique insatisfaisante du pays.

Je suis particulièrement frappé et déçu par le manque de communication entre des gens qui se connaissent tous. Je suis attristé par l'absence d'un dialogue qui mérite ce nom et par la rupture de confiance au sein de la classe politique.

Renvoyer la faute aux autres, camper sur des positions maximalistes sans essayer de comprendre celles de l'interlocuteur, une politique de chaise vide: tout cela mène à l'impasse politique.

Cela ne correspond pas aux attentes de la population. Quand je vois la pauvreté accablante à l'intérieur du pays et les vrais soucis de la population, une population qui ne comprend rien des ces disputes politiques des partis et qui n'y peut pour rien, je m'attendrais à plus de compréhension et d'écoute des acteurs politiques.

Le groupe des Cinq, c'est-à-dire l'Union européenne dont fait partie l'Allemagne, a investi énormément de temps et d'énergie pour faciliter un vrai dialogue, mais qui a souvent ressemblé à un dialogue de sourds. Nous allons continuer à le faire, dans la discrétion et dans la confidentialité.

Mais une chose est certaine: si la classe politique togolaise choisit la confrontation et des moyens autre que le dialogue, les solutions ne vont pas venir de l'extérieur. Il revient aux Togolais de trouver la paix, des accords durables et une perspective commune pour un meilleur avenir.

Mais la vie n'est pas seulement problèmes, travail, politique. La vie, c'est aussi et surtout se rencontrer dans une bonne ambiance, dans une atmosphère détendue et relaxe. C'est le but principal de notre fête d'aujourd'hui. Oubliez vos soucis quotidiens, évitez de parler politique, profitez de la bière et du vin allemand, détendez-vous et soyez joyeux.

Je vous remercie encore une fois d'être avec nous aujourd'hui. J'exprime ma gratitude à mon épouse et à mon équipe de l'Ambassade sans lesquelles cette soirée n'aurait pas été possible. Un grand merci tout particulier va vers Madame Isabel Budzinski, mon assistante personnelle et vers Monsieur Rudolf Dziallas, notre technicien infatigable.

Je vous souhaite une très agréable soirée.

Je vous remercie de votre attention.